



La estrategia inesperada: ciencia, fe y negocios unidos por la Amazonía en la Cumbre Internacional de Sostenibilidad

Explorar la relación entre ciencia, fe y negocios y cómo, al unirse, pueden aportar a la conservación de los bosques tropicales amazónicos fue el eje de la conferencia de IRI-Colombia, “La estrategia inesperada: tres fuerzas para un futuro resiliente en la Amazonía”, realizada el 10 de septiembre en el foro “Somos sostenibles” de la Cámara de Comercio de Bogotá.

“Esta estrategia inesperada es el recordatorio de que necesitamos comenzar a pensar distinto para lograr transformaciones reales en los territorios”, señaló Javier Eduardo Mendoza, experto en desarrollo sostenible e innovación social, quien en su ponencia destacó la resiliencia y la urgencia de integrar el ser, el pensar y el hacer.

“Hemos fragmentado estos tres ámbitos, que en la práctica se reflejan en la ciencia, la fe y los negocios. Es vital volver a comprender que somos uno”, agregó el biólogo y especialista en cambio climático y biodiversidad, resaltando el aporte de líderes religiosos, iglesias y organizaciones de fe a la protección de ecosistemas estratégicos como la Amazonía, e invitando a unir ciencia, fe y negocios para forjar estrategias creativas que inspiren acciones a favor de la naturaleza y el planeta.

Esta conferencia, desarrollada en el marco de la Cumbre Internacional de Sostenibilidad e Innovación Ambiental, se integra a la estrategia de incidencia de la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales, IRI-Colombia, cuyo propósito es motivar al sector privado a emprender acciones en defensa de la Amazonía y de sus comunidades. •

“Es necesario unir los tres frentes: la fe, la ciencia y los negocios. Debemos empezar a idear estrategias creativas, que nos lleven no solamente a planear, sino a actuar”.

Javier Eduardo Mendoza.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia, y el conferencista Javier Eduardo Mendoza.





IRI-Colombia capacitó a cincuenta líderes de Curillo para proteger los bosques y el agua

La protección de los bosques tropicales amazónicos y el cuidado del agua son el eje central del segundo ciclo pedagógico de 2025, de la Iniciativa interreligiosa para los Bosques Tropicales, que inició con el proceso de formación de los capítulos locales IRI-Curillo, IRI-Núcleo Horizonte e IRI-Mayoyoque.

Con el propósito de participar en esta jornada de capacitación y fortalecimiento de capacidades para la defensa de la Amazonia, el pasado 23 de septiembre se dieron cita más de 60 personas en el Mirador del Río (Curillo), entre ellas líderes religiosos, presidentes de juntas de acción, representantes de organizaciones sociales, autoridades

indígenas y miembros del gobierno local.

“Este es un espacio diseñado para que juntos avancemos en la misión compartida de proteger la Amazonia y, con ella, la vida misma”, expresó la coordinadora nacional de IRI-Colombia, Blanca Lucía Echeverry.

Durante el encuentro pedagógico, tres conferencistas abordaron el tema del cuidado de los bosques tropicales y el agua desde diferentes perspectivas: la ética y la espiritualidad, la física y ecología, y la incidencia política.

Para iniciar, el pastor Eider Martínez Muñoz, coordinador de los tres capítulos locales en Curillo, hizo una reflexión sobre el agua y los bosques como bienes sagrados que sostienen la vida, tomando como punto de partida la cartilla “Lecciones bíblicas ambientales”, un documento pedagógico preparado por IRI-Colombia con el objetivo de abordar el cuidado de la Amazonia desde la acción pastoral. “Todo el tiempo estamos anclados en el presente, pero debemos también pensar en el futuro, en las nuevas generaciones, en nuestros hijos. Si seguimos administrando la creación como lo hemos venido haciendo, en veinte años no tendremos ríos”, apuntó el líder religioso de la iglesia Movimiento Misionero Mundial.

Por su parte, el biólogo y Ph.D. en Ecología y Desarrollo Sustentable, Diego Fernando Campos, abordó la relación entre los bosques tropicales y el ciclo hídrico y las cualidades físicas y ecológicas del bosque amazónico que hacen posibles los ríos voladores. “Producen lluvias de miles de kilómetros y son vitales para la producción agrícola y la vida de millones de personas”, señaló el experto. •

“Todo el tiempo estamos anclados en el presente, en el hoy, pero debemos también pensar en las nuevas generaciones, en nuestros hijos. Si seguimos administrando la creación como lo hemos venido haciendo, en veinte años no tendremos ríos”.

Pastor Eider Martínez Muñoz



Pastor Eider Martínez, coordinador de los capítulos locales en Curillo.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.



Líderes de Cartagena del Chairá participaron en el segundo proceso de formación de 2025



“La defensa de los bosques y la conservación del agua son una misma causa, porque de ellos dependen la vida, la salud y el bienestar de nuestras comunidades”.

José Adolfo Castañeda.

Provenientes del corregimiento Remolinos del Caguán, la vereda La Primavera y el casco urbano de Cartagena del Chairá, 44 líderes se reunieron el pasado 24 de septiembre en el salón comunal del barrio El Centro, para participar en una nueva jornada de fortalecimiento de capacidades, que articuló fe, ciencia, participación ciudadana y compromiso ético para impulsar la protección de los bosques tropicales amazónicos.

“Esta jornada nos permitirá avanzar en conocimientos para analizar de fondo el problema de la deforestación y entender las dinámicas del flujo de humedad que provee el bosque tropical amazónico a través de los ríos voladores”, señaló la coordinadora nacional de IRI-Colombia, Blanca Lucía Echeverry, quien dio inicio al proceso de formación, cuyo eje central fue el cuidado del agua.

A lo largo de la jornada y de la mano de tres expertos, los integrantes de los capítulos locales de IRI-Colombia en Cartagena del Chairá, tuvieron la oportunidad de reflexionar sobre los valores espirituales del agua; aprender sobre la relación entre los bosques amazónicos y el ciclo hídrico; y adquirir las herramientas necesarias para formular e implementar estrategias de incidencia política a favor de la selva y la defensa del líquido vital.

“Nos habla de creación, renovación y sanación; pero también de los riesgos

que afrontamos cuando no cuidamos la Casa Común”, señaló el secretario general de la Red Eclesial Panamazonica, Juan Felipe Martínez, quien dictó la conferencia “Agua, don precioso de Dios”. Durante su presentación, el secretario ejecutivo de REPAM Colombia reflexionó sobre la visión cristiana de este importante recurso, su valor simbólico y la relación entre su defensa y la fe.

A su vez, el biólogo Diego Fernando Campos dictó la conferencia “Los ríos voladores de la Amazonia”. El docente de la Universidad Distrital explicó cómo este territorio actúa como una gigantesca bomba de agua que distribuye humedad por toda Suramérica, ayudando a estabilizar el clima de la región y contribuyendo con el bienestar de millones de personas.

Para finalizar, los líderes participaron en el taller “Acción comunitaria y de incidencia para el cuidado del agua”, liderado por José Adolfo Castañeda, magíster en Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales, y Ph.D en Ciencias Políticas y Sociales.

Este espacio se dividió en un ejercicio práctico y una conferencia. En el primero, los participantes realizaron un ejercicio de cartografía social para identificar las principales fuentes hídricas de su territorio y las amenazas que éstas enfrentan. En el segundo, el experto entregó a los participantes las herramientas conceptuales necesarias para la formulación de estrategias de incidencia que permitan a las comunidades incidir en políticas públicas y participar en espacios de decisión que garanticen la protección del territorio. •





Juan Felipe Martínez, secretario ejecutivo de REPAM Colombia.



El politólogo José Adolfo Castañeda.



El biólogo Diego Fernando Campos.

“La pérdida de bosque significa erosión, desaparición de fauna y oxígeno, y la amenaza de quedarnos con paisajes vacíos, convertidos en desiertos. La Amazonía es una bomba de agua que sostiene el clima y el bienestar de millones de personas”.

Diego Fernando Campos.

Puerto Rico se fortalece con la formación de líderes religiosos, comunitarios y jóvenes en defensa del agua y del bosque amazónico

El agua y la protección de los bosques como una estrategia crucial para su defensa, son los protagonistas del segundo ciclo de formación de 2025, de IRI-Colombia. El pasado 25 de septiembre, fue el turno para los líderes integrantes de los capítulos locales en Puerto Rico, Bajo Riecito y La Soledad, en Caquetá, quienes participaron en esta nueva jornada pedagógica.

Cincuenta líderes religiosos, comunitarios e indígenas acudieron a esta cita, que además contó con la participación de representantes del gobierno local y un grupo de estudiantes de la Institución Educativa Sagrados Corazones.

“Este proceso de formación para líderes religiosos, comunidades locales y jóvenes —cuya presencia hoy fue especialmente significativa— fortalece a quienes, desde sus distintos roles, están llamados a continuar la tarea de proteger el bosque tropical amazónico. Su voz y su compromiso son esenciales para la vida y el futuro de la región”, señaló la coordinadora nacional de IRI-Colombia, Blanca Lucía Echeverry, quien presentó las estrategias de trabajo y avances de la Iniciativa en la Amazonía colombiana.

De la mano de tres expertos, los líderes integrantes de IRI pudieron reflexionar sobre el agua a partir de tres ejes temáticos: la teología y la espiritualidad, la física y la ecología, y la incidencia política.

“El agua es fuente de vida y manifestación divina. Ser cuidadores de lo que aún tenemos exige una unión verdadera: este cambio no empieza solo desde los gobiernos, sino desde todos nosotros que, desde la fe, nos unimos para proteger el bosque amazónico”, destacó



Blanca Lucía Echeverry y Carlos Augusto Lozano, coordinadora nacional y asesor senior de IRI-Colombia.

el secretario ejecutivo de la Red Eclesial Panamazónica, Juan Felipe Martínez, quien lideró el taller “Agua, don precioso de Dios”, en el que hizo una reflexión teológica sobre este importante recurso natural.

El encuentro pedagógico continuó con la intervención de Diego Fernando Campos, profesor de la Universidad Distrital, quien explicó de forma detallada las dinámicas que hacen posibles los “ríos voladores” amazónicos.

Adicionalmente, los líderes religiosos y demás miembros de los capítulos locales de IRI en Puerto Rico adquirieron las herramientas conceptuales básicas para idear estrategias de incidencia a través de la participación en la formulación y seguimiento a los planes de desarrollo territorial y de estrategias de comunicación.

En el taller “Acción comunitaria y de incidencia para el cuidado del agua”, el politólogo José Adolfo Castañeda invitó a los participantes a comprender la incidencia política como una herramienta de transformación.

Puerto Rico es uno de los municipios caqueteños más afectados por la deforestación. Dotar a líderes religiosos y demás integrantes de los capítulos de IRI, de conocimientos científicos, herramientas prácticas y fundamentos espirituales resulta estratégico para construir resiliencia en el territorio, expresó el pastor John Jairo Escobar, coordinador de los tres capítulos locales de IRI en la localidad. •



Pastor John Jairo Escobar, coordinador de IRI-Puerto Rico.





Los líderes sanvicentunos se preparan para proteger los bosques y el agua



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia, y la pastora Julieth Restrepo, coordinadora de los capítulos de IRI en San Vicente del Caguán.

El pasado 26 de septiembre, la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales realizó un nuevo proceso de formación en San Vicente del Caguán, dirigido a los integrantes los capítulos locales de IRI en este municipio, en el corregimiento Ciudad Yari y la vereda Campo Hermoso.

El auditorio Aldea Amazónica de la Diócesis del municipio, acogió a más de sesenta líderes religiosos y comunitarios, autoridades indígenas, docentes y representantes de organizaciones sociales, quienes participaron en esta jornada pedagógica, correspondiente al segundo ciclo de capacitación de IRI-Colombia y cuyo eje central es el cuidado de los bosques y del agua.

“Quiero que hoy salgamos de este lugar con la firme convicción de ser mejores administradores y mayordomos de toda esta belleza que nos rodea y que el creador nos dio para que la cuidemos”, señaló la pastora Julieth Quevedo, coordinadora de los tres capítulos locales en San Vicente del Caguán.

El encuentro pedagógico inició con una reflexión teológica sobre el agua, a cargo de Juan Felipe Martínez. El secretario ejecutivo de la Red Eclesial Panamazónica (REPAM

Colombia) reflexionó sobre los valores de este recurso natural desde la visión cristiana, como símbolo de creación, purificación, sanación, muerte y trascendencia.

“Como líderes en las iglesias, en los colegios o en las juntas de acción comunal, tenemos la responsabilidad moral de llamar la atención frente al cuidado del agua, porque es algo que nos compete”, expresó el líder religioso, quien reflexionó también sobre la visión humana de este elemento esencial y su valor religioso, cultural, estético, económico y ecosistémico.

El biólogo Diego Fernando Campos, por su parte, abordó el papel de los bosques amazónicos en el ciclo hidrico y las dinámicas físicas y ecológicas que generan los “ríos voladores”, flujos aéreos de humedad que contribuyen con el abastecimiento de agua para gran parte de Suramérica.

Para finalizar la jornada, los integrantes de IRI-San Vicente del Caguán, IRI-Ciudad Yari e IRI-Campo Hermoso participaron en un taller de incidencia política, liderado por el politólogo José Adolfo Castañeda, en el que adquirieron las herramientas conceptuales y prácticas necesarias para adelantar procesos de incidencia que contribuyan con la protección de los bosques amazónicos y del agua.

“Con estos procesos de formación buscamos acercar el conocimiento a sus liderazgos, para que ustedes puedan transmitir esta información a sus comunidades, ayudar a crear conciencia e impulsar acciones para poner fin a la deforestación y proteger la Amazonia”, concluyó Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia. •

“En términos humanos, ¿qué es la experiencia de fe? No es otra cosa que la sed de algo superior, de Dios. Y esta sólo se calma en la vida eterna”.

Juan Felipe Martínez,
secretario general de
REPAM Colombia.





Las redes amazónicas avanzamos hacia la Cumbre del cambio climático



La Red de Redes Amazónicas, de la cual forma parte la Alianza Escucha la Amazonia y la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales, desarrolla una estrategia de incidencia de cara a la COP30, que se realizará el próximo mes de noviembre en Belém do Pará, Brasil.

El objetivo principal de estas acciones es situar a la Amazonia en el centro de las decisiones climáticas globales, a la vez que se garantiza su integridad y el bienestar de sus pueblos, mediante la acción de los países amazónicos como un bloque regional.

Como parte de esta estrategia, el pasado 23 de septiembre la Red de Redes Amazónicas realizó el panel “Poniendo la Amazonia en el corazón de la acción climática”, en el marco de la Semana Mundial del Clima en Nueva York. Este diálogo reunió a importantes personalidades como Martin von Hildebrand, secretario general de la OTCA, y Carlos Nobre, reconocido científico brasileño, para conversar sobre las implicaciones e impacto real de hacer de esta región el eje central de las acciones por el clima global.

Adicionalmente, en alianza con la Presidencia de la COP30 y en conjunto con pueblos indígenas y comunidades amazónicas, la Red de Redes realizará un evento en el marco de la PreCOP y otro durante la Cumbre del Cambio Climático. En ambos, presentará la Iniciativa y los llamados a la acción plasmados en el Pacto Panamazónico por el Clima:

Adoptar la conectividad ecosistémica, social y cultural como estrategia regional para potenciar la implementación de políticas de conservación, restauración y uso sostenible de los ecosistemas amazónicos, como las de mitigación y adaptación al cambio climático.

El reconocimiento del papel fundamental de los defensores y defensoras de la Amazonia en las políticas y medidas de adaptación y mitigación al cambio climático.

El reconocimiento de modelos de producción amazónicos que garanticen la integridad de los ecosistemas y aseguren recursos de financiamiento para su fortalecimiento.

La estrategia de incidencia para la COP30 que implementa la Red de Redes Amazónicas, articula desde acciones de comunicación estratégicas y la creación de espacios de participación social que impulse la implementación del Pacto Panamazónico por el Clima; hasta la promoción de una agenda conjunta de los países con compromisos específicos para la Amazonia en sus Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC) y la creación de un pacto intercultural con pueblos indígenas y comunidades, que los reconozca como actores protagónicos en las decisiones climáticas. •

IRI-Cartagena del Chairá consolida su Plan de Acción Pastoral Ambiental

El pasado 15 de septiembre, en Cartagena del Chairá (Caquetá), líderes religiosos de los capítulos locales en este municipio se reunieron en una jornada de diálogo para construir de manera colectiva su Plan de Acción Pastoral Ambiental.

“A través de la fe nos unimos para proteger la Amazonia, cada vez más amenazada por la deforestación”, destacó Nudy Maria Oviedo, coordinadora de IRI-Cartagena del Chairá.

La hoja de ruta acordada incluye actividades de sensibilización en espacios pastorales como misas, cultos y catequesis; así como la organización de un festival ambiental centrado en la protección de los bosques tropicales y la defensa del agua. Estas acciones estarán alineadas con la campaña nacional “Sin Bosques No Hay Futuro”, que busca movilizar a comunidades de fe en la defensa de la Amazonia.

A lo largo de más de cuatro años, los líderes religiosos de la región han demostrado que, a pesar de la diversidad de credos, es posible trabajar juntos en la construcción de una pastoral ambiental que fortalezca la conciencia ecológica y la acción comunitaria en defensa de la vida.

